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ParteciParco 
il Forum per la Laguna Nord 
 
I° incontro, 19 settembre 2007 
Scoletta dei Calegheri – S.Tomà (VE) 
- restituzione ai partecipanti -  
a cura di Andrea Mariotto (Lab. l’Ombrello Dp-IUAV), 
con la collaborazione della segreteria dell’Istituzione Parco della Laguna 

 
 
L’incontro di apertura del Forum ha visto una consistente 
partecipazione, con una cinquantina di persone a 
rappresentare più di 30 organizzazioni. 
I lavori sono stati aperti da due relazioni dei 
rappresentanti del Consiglio di Amministrazione 
dell’Istituzione “Parco della Laguna”: la presidente 
Alessandra Taverna e il consigliere Francesco Di 
Cataldo. 
In sintesi, i due interventi hanno complessivamente 
espresso: 
l’esigenza sentita dall’Istituzione Parco della Laguna di 
avviare un lavoro in collaborazione con i soggetti 
operanti nella laguna in un’ottica di maggiore operatività 
ed incisività; 
il ruolo dell’Istituzione nel promuovere un’idea di parco e 
nel predisporre il terreno per un futuro Ente Parco; 
l’obiettivo perseguito col Forum di dare voce alle 
progettualità positive, anche visto che le voci più 
conservative e contrarie ad una qualsiasi idea di parco si 
sono già fatte sentire. 
 
Il programma dell’incontro prevedeva quindi una 
presentazione da parte dei singoli partecipanti, una 
breve introduzione da parte del coordinatore e una prima 
disamina di quelle che potrebbero essere le 
caratteristiche del Forum rispetto alla sua composizione, 
al suo funzionamento e alle sue attività. 
Nell’introduzione si è comunicata la disponibilità per i 
primi quattro incontri di un supporto organizzativo  
(preparazione, convocazione, facilitazione e restituzione) 
e di un supporto tecnico-conoscitivo  con l’apporto di 
dati sul territorio interessato e la possibilità di una pre-
valutazione delle progettualità eventualmente emergenti 
dalla collaborazione tra i soggetti che vi prendono parte 
(per questo tipo di attività si è pensato di coinvolgere il 
Coses, che sta compiendo una ricerca sugli scenari 
possibili per la Laguna Nord, e l’Osservatorio della 
Laguna, in possesso di dati e di metodologie per la 
valutazione dell’incidenza sull’ambiente di determinate 
trasformazioni). 
Per gli incontri successivi, quando saranno chiare le 
finalità e le modalità operative, permarrà comunque un 
servizio di segreteria  presso l’Istituzione Parco della 
Laguna. 
Si è inoltre proposto uno schema di lavoro basato 
ripartito tra una riflessione collettiva sul Forum  (primi 
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due incontri), sulle azioni possibili e sull’“idea di 
parco”  che ne consegue (terzo e quarto incontro). 
Per quanto concerne gli aspetti metodologici, infine, si è 
ribadita l’opportunità da un lato, di lavorare per piccoli 
gruppi tematici, così da proseguire in parallelo su diverse 
questioni, assecondando gli interessi dei partecipanti; e, 
dall’altro lato, di trovare per i diversi argomenti un punto 
di accordo tra le posizioni rappresentate, così da 
costruire, almeno nelle prime riunioni, una base di 
lavoro comune che risponda agli interessi dei 
partecipanti  e che permetta anche al Forum di 
presentarsi all’esterno come soggetto unitario. 
 
 
La presentazione da parte dei presenti ha permesso di 
stilare in diretta una lista di 35 soggetti , con una 
prevalenza nella rappresentanza degli interessi 
diffusi  (circoli e associazioni culturali e ambientaliste), 
una decina di soggetti economici (cooperative e società 
operanti in Laguna), alcune associazioni di categoria 
(Coldiretti, Assocamping, Assonautica, Ass. Pubbl. 
Esercenti) e qualche soggetto istituzionale (municipalità, 
le Istituzioni “il Parco” e “Bosco di Mestre”). 
Per quanto riguarda la composizione del Forum, i 
partecipanti nei loro interventi hanno evidenziato 
l’assenza di categorie  quali: 

• pescatori e cacciatori (con un’esplicita indicazione 
verso l’Arci-Caccia); 

• albergatori e tutti coloro che gestiscono la ricettività 
di questo territorio; 

• associazioni dei vogatori e/o di altri fruitori abituali 
della Laguna; 

• associazioni/gruppi di abitanti delle isole; 
• università e centri di ricerca (museo di storia 

naturale, cnr, …) che possano apportare un 
contributo sul piano conoscitivo; 

• soggetti istituzionali competenti per il territorio 
lagunare (Provincia, Regione, Magistrato alle 
Acque - MAV; Comune di Cavallino) ovvero con 
ruoli nella promozione dello sviluppo sostenibile del territorio (v. 
Uff. Biciclette); 

• associazioni di disabili e portatori di handicap; 
• altre associazioni operanti in Laguna (Estuario Nostro) e nella 

terraferma (Assemblea permanente sul rischio chimico); 
• proprietari delle isole e in particolare la Curia patriarcale. 

 
Come ricordato dai rappresentanti dell’Istituzione “Parco della 
Laguna”, molti di questi soggetti sono già nella lista degli invitati 
al forum e pertanto si tratterà di riconvocarli nei prossimi incontri. 
Per altri, il tipo di coinvolgimento, il loro ruolo nel Forum, e le 
modalità attraverso le quali garantirsi una partecipazione 
potranno essere oggetto di discussione nel prossimo incontro. 
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Per quanto concerne le finalità/attività attribuibili al Forum  
gli interventi hanno sottolineato: 

• l’opportunità di costituirsi come organo di contrasto all’ipotesi 
circolante di eco-museo vista come penalizzante per i futuri 
sviluppi di altre attività nel contesto lagunare; 

• l’utilità di un lavoro sulle diverse ipotesi/accezioni di parco, 
anche a partire dalle attività già in essere su questo 
territorio, che andrebbero per questo censite; 

• la possibilità di costituire un punto di incontro e confronto tra 
tutti gli operatori della Laguna nord, promuovendo anche 
una sorta di vetrina per le attività svolte dai singoli soggetti; 

• l’esigenza di fornire indicazioni precise per quanto riguarda il 
tipo di fruizione auspicato per la Laguna Nord e di procedere 
con proposte di azioni concrete per un uso corretto di questo 
territorio. 
Una maggiore specificazione di queste finalità, anche in 
relazione alle problematiche vissute dai soggetti 
rappresentati nel Forum, sarà oggetto della ripresa dei lavori 
al prossimo incontro. 
 
 
Le questioni legate al funzionamento del Forum  sono state oggetto di pochi interventi, e per il 
momento, emerge in particolare: 

• il desiderio di molti soggetti di effettuare gli incontri in diverse 
sedi diffuse nel territorio lagunare (anche come modalità di 
promozione/conoscenza delle attività svolte nelle isole); e  

• la necessità di individuare i confini (tematici e territoriali) di 
riferimento per l’azione del Forum. 
Anche su questi temi si propone che almeno un gruppo di 
rappresentanti ritorni nel prossimo incontro. 
 
La proposta per la prossima tornata è di suddividere l’incontro in due parti: nella prima, in plenaria, 
si rifletterà sulle problematiche maggiormente sentite dai partecipanti, sia nello svolgimento della 
propria attività sia, più in generale, nel mantenimento delle risorse naturalistico-ambientali della 
laguna, utilizzando come punto di partenza quanto riportato nel questionario inviato dalla 
segreteria dell’Istituzione. 
Nella seconda parte si chiederà ai partecipanti di suddividersi in gruppi e stilare brevi documenti 
sulle caratteristiche del Forum, per quanto concerne le attività (come possibili risposte alle 
problematiche emerse nella prima parte), e il suo funzionamento (come abbozzo di regolamento di 
cui il Forum deve dotarsi per favorire il suo mantenimento e per evitare una sua delegittimazione, 
rispetto agli organi istituzionali e alle altre forme associative più o meno formali operanti nel 
territorio veneziano). 
 
Il prossimo incontro si terrà martedì 9 ottobre p.v . alle 17.30 presso il Palazzo da Mula a 
Murano . 
Le successive date proposte sono: 
giovedì 8 novembre, e lunedì 3 dicembre. 
  
 
 
 
 


